



Verrières-le-Buisson

Fête de l'Europe

Discours de Monsieur Le Maire

François Guy Trébulle

Mardi 9 mai 2023

En ce 9 mai 2023, au lendemain des célébrations de l'anniversaire de la capitulation de l'Allemagne nazie, nous célébrons aussi l'anniversaire de la déclaration de Robert Schuman, le 9 mai 1950.

1945-1950, cinq ans séparent ces deux jours.

Que sont cinq ans au regard des horreurs traversées, de la torture, de l'ignominie, de l'humiliation infligée et de celle ressentie, de la mort, de la mort encore, de tant de morts inexpiables ?

Que sont cinq ans face aux villes dévastées, aux familles endeuillées, aux corps et aux esprits encore meurtris, broyés ? L'écho des bruits de bottes et des ordres aboyés, l'écho des alarmes et des détonations, des cris, des pleurs... l'écho de la guerre retentissait encore après cinq ans qui étaient pour beaucoup comme un instant.

Cinq petites années qui pourtant ont suffi.

Cinq petites années entre 1945 et 1950 et pourtant c'est un autre siècle qui commence.

Cinq petites années et au lieu de songer à se venger encore, les uns et les autres acceptent la proposition à eux faite par un homme, Robert Schuman, de rendre la guerre entre eux impossible en partageant ce avec quoi les armes sont forgées et les corps réchauffés ; en partageant à la fois le charbon et l'acier.

Non ces communautés, CECA puis CEE, ne sont pas avant tout l'Europe des marchands, elles sont communautés de paix.

S'il s'agissait d'industrie, il s'agissait de paix. S'il s'agissait de commerce, il s'agissait de paix.

Robert Schuman, Père de l'Europe, ne disait pas autre chose « *La solidarité de production qui sera ainsi nouée manifesterà que toute guerre entre la France et l'Allemagne devient non seulement impensable, mais matériellement impossible. L'établissement de cette unité puissante de production ouverte à tous les pays qui voudront y participer, aboutissant à fournir à tous les pays qu'elle rassemblera les éléments fondamentaux de la production industrielle aux mêmes conditions, jettera les fondements réels de leur unification économique.* »

L'Europe, est culturelle et Schuman l'assume dans son célèbre « pour l'Europe » : « *L'Europe, avant d'être une alliance militaire ou une entité économique, doit être une communauté culturelle dans le sens le plus élevé de ce terme* ». Mais les pères de l'Europe sans contester cette primauté culturelle avaient compris que cela ne suffisait pas. L'Europe culturelle, elle existait déjà et, bien malgré elle, la guerre avait pu revenir. Il fallait plus encore ; il fallait que les intérêts convergent

tellement que nul ne puisse réinstiller de ferment fratricide dans l'âme européenne.

Il fallait que cette culture mobilisée, guidée, puisse conduire à construire le désir d'unité.

L'effroi que la guerre avait laissé explique certainement ce qui conduisit les pères de l'Europe, et les peuples avec eux, alors que tous avaient traversé le conflit, à accepter de prendre le risque de la communauté ; tous les autres chemins conduisaient à l'impasse.

Oui l'Europe esquissée en 1950 est celle à laquelle nous devons la paix et l'essentiel de notre prospérité.

Oui l'Europe est le précieux cadeau que l'une des générations qui a le plus souffert de l'absence d'unité a offert à notre continent et au monde ; puisant dans ses souffrances la force du pardon et la conscience qu'il n'y avait d'avenir que partagé.

Grâce à Robert Schuman nous savons qu'il n'y a pas d'opposition entre la patrie et l'Europe mais que, tout au contraire, les Français ne seront pleinement dignes de leur héritage qu'en s'inscrivant dans les traces qu'il a ouvertes avec Adenauer, de Gasperi et quelques autres, *Pères de l'Europe* parce que fils d'Europe, fidèles à leurs patries et à leurs descendants et auxquels nous devons tant de ce que nous sommes.

En cette année 2023, ici à Verrières, la journée de l'Europe prend un tour très particulier et nous ne pouvons qu'associer dans nos pensées, nos amis d'Hövelhof avec lesquels depuis 50 ans nous traçons un chemin partagé. Ils traversent comme nous les épreuves de ce temps ; nous nous retrouverons dans

quelques semaines pour nous redire notre attachement, notre amitié et ensemble à nouveau continuerons d'avancer.

Je vous remercie.